

DIARIO BALEAR.

Sale el sol á las 4 y 52 minutos: pónese á las 7 y 8 minutos.

S. Pantaleon mártir.

ESPAÑA.

Madrid 12 de julio.

Partes recibidos en la secretaria de Estado y del Despacho de la Guerra.

El general en jefe del ejército de operaciones del Norte y de reserva desde su cuartel general de Pamplona en 5 del actual dice lo que sigue:

Escmo. Sr.: A las ocho de la mañana de ayer me mandó avisar el virey en cargos, que el general Bernell salía para la línea con noticias de haber sido atacada por la borda de Iñigo, pequeño punto de comunicación guarnecido por 60 ó 70 hombres, el que atacado al alba por 3 batallones y 3 piezas de á 8, fué fácilmente tomado. Su guarnición tenía orden de retirarse en este caso; pero desplomado el techo é incendiado el edificio por la primera granada, salió á combatir en campo raso, y envuelta por todas partes, tuvo que rendirse.

Yo me puse al instante en marcha para el lugar de ataque con mis ayudantes y escolta de caballería, y cuando llegué á Zubiri, la débil guarnición de este punto, sostenida por la artillería del forín, había rechazado á un batallón que simultáneamente con el general ataque dirigieron sobre aquella parte los rebeldes.

Estos atacaron en detall á nuestros batallones de Borbon, 2.º de la Guardia y provincial de Málaga; pero tan grande fué el esfuerzo y tan firme la conducta de nuestras tropas, tan acertada y decidida la de los gefes y oficiales que, sosteniéndose ó reconcentrándose con el mayor valor y serenidad, contruyeron, rechazaron ó cargaron denodadamente al enemigo según los diferentes momentos y épocas del combate, hasta que llegando á él las primeras tropas de la legion auxiliar francesa con el general Bernell, y aunque en número todavía muy inferior al enemigo, lo cargaron bravísimamente, le quitaron todas sus posiciones, y lo persiguieron en dos direcciones hasta donde sus estenuadas fuerzas, el calor horrible del día, y lo quebradísimo del país lo permitieron.

Los rebeldes se retiraron en desorden y con precipitación, dejando muchos cadáveres en el campo, con gran pérdida, y al apoyo de dos batallones que tenían en posición para asegurar la retirada. Nuestra artillería hizo en Zubiri como en las posiciones del brigadier conde de Clonard disparos tan acertados que fué victoreada por las tropas. Mis ordenanzas navarros y los españoles del general Bernell se aprovecharon de la carga á la bayoneta de la infantería para llevar el terror á los enemigos, de los que lancearon muchos haciendo algunos prisioneros, cuyo número, como el de los pasados, partes de la acción y noticias de los perdidos, comunicaré á V. E. cuando el general Bernell que manda el cuerpo de operaciones y la línea, me los dirija.

Entretanto no puedo dejar de recomendar el valor, decisión y serenidad de dicho general y de los oficiales de su P. M. El brigadier conde de Clonard, su primer comandante D. Fermín Ezpeleta, el coronel D. Hilarión de Pazos, cuya gloriosa muerte llorará mucho tiempo el ejército; se señalaron por un valor y pericia superior á todo elogio; de ellos es muy digno el coronel del provincial de Málaga, D. Marcellino Junquera. Se cubrieron de gloria y honor este día el 5.º regimiento de la Guardia Real, que cargado vigorosamente por triples fuerzas, no perdió una pulgada de terreno, y en cuanto se vió sostenido, se arrojó á la bayoneta con el mayor denuedo. Borbon, 17 de línea, hizo también prodigios de valor desde el amanecer hasta el fin de la jornada; y el provincial de Málaga no se mostró ciertamente inferior á estos cuerpos. Dos batallones de la legion francesa, aunque disminuidos por la celeridad de una larga, penosa y no interrumpida marcha con el calor más espantoso que he sufrido en mi vida, apenas llegaron al lugar del combate cargaron bizarramente á la bayoneta por el frente de la posición y en unión de nuestras tropas.

No tengo tiempo ni datos para decir á V. E. mas sobre esta brillante jornada, de que adjunto va el primer aviso que sobre el campo dirigí al general, Ezpeleta, y que este hizo imprimir; pero tardaré poco en trasmitir á V. E. los partes, de-

talles y recomendaciones, y la relacion de las recompensas que distribuí sobre el mismo campo de batalla. Yo regresé á las once de la noche á esta plaza, sin haberme apeado en quince horas. El distinguido comandante francés, comisario de su gobierno Mr. Semohs, sin separarse de mi lado, se hizo acreedor á mi honrosa memoria, y á la consideracion del gobierno de S. M.

El impreso que se cita es el siguiente:
Vireinato y capitania general de Navarra.—El Escmo. Señor virey en cargos, teniente general D. Joaquin Ezpeleta acaba de recibir en este momento, que son las ocho de la noche, del Escmo. Sr. general en jefe desde el campo de la acción sobre la línea de Zubiri, la importantísima comunicacion que sigue: El enemigo se ha retirado en dispersion, y perseguido hasta donde el cansancio de la tropa, el calor sofocante del día y la escabrosidad del terreno lo ha permitido en la direccion de Egui y Ulzama. Las tropas se han conducido con admirable valor, y tomado á la bayoneta todas las posiciones, despues de defender las suyas contra dobles y triples fuerzas en algunos momentos de la acción, la que comenzó al alba.

La pérdida del enemigo debe ser muy fuerte tanto por los muchos cadáveres que yo mismo he visto, como por el celo y denuedo con que se han conducido las tres armas. Ignoro la nuestra, aunque la graduó en 150 á 200 hombres, inclusa una compañía que fué casi toda prisionera en las bordas de Iñigo, atacada por 3 batallones y 4 piezas al romper el día, y cuya debilidad del puesto no hizo posible la resistencia. Pero deploramos uno de los mas brillantes gefes del ejército; el coronel don Hilarión de Pazos halló una gloriosa muerte haciendo prodigios de valor al tomar la última posición á la bayoneta. El enemigo ha dejado en nuestro poder algunos prisioneros, cuyo número ignoro todavía, y bastantes pasados. No tengo tiempo para mas. Del campo á 24 de julio de 1836.—Córdoba.

El general en jefe de los ejércitos de operaciones y reserva con fecha del 6, y refiriéndose á confidencias de aquel día, dice: Que por persona que estaba en Lecumberri se ha dado aviso de que el día 4 llevaron allí los enemigos tres piezas de las que tenían en Ibarregui. Que el día 5 al anochecer permanecian todavía en el mismo punto.

Las dos piezas que llevaron á la acción las dirigian en la noche del 5 á Lecumberri; pero se supone que por la lluvia y oscuridad de la noche no pasarían de Ichazo.

Por paisanos de los que condujeron la artillería á la acción, se ha asegurado que la pérdida del enemigo ascenderá á cerca de 800 hombres, y que pareciendo que este cálculo sería exagerado, contestaron aquellos que los batallones 4.º y 10.º tienen 300 hombres de baja.

La noche de la acción se encontraron los rebeldes muy apurados, sin raciones y sin tener con que curar los heridos. Estos todavía no los habian conducido á los hospitales.

La posición de los batallones facciosos es la siguiente:

- En Eguasas 1.
- Ciarreg y Anocibar 1.
- Ostiz, Olagüe, Lanz, Burutasu, Estulain, Egui, Ursarin, Uzeche, Egoserre y Leasace 8.
- Total 10 batallones.
- García está en Estulain, e Tarragual en Ciurreg.

SITUACION APURADA DE LA FACCIÓN QUE HA ENTRADO EN ASTURIAS.

Hace doce dias que se llamaría loco al que se atreviese á decir, que se desprendería como un torrente impetuoso de las montañas del Norte una columna de facciosos, que despreciando mil peligros y venciendo innumerables dificultades, inundaría todos los pueblos de las riberas cantábricas, y ocuparía por primera vez la capital de una provincia. En efecto yo oiria entonces semejantes espresiones como á un sueño de su autor, pero ya no puede ponerse en problema, lo que es hoy una demostracion. La muy leal ciudad de Oviedo fue ocupada el 6 del actual por los rebeldes, y al parecer sin la mas pequeña resistencia de parte de las autoridades, cosa por cierto increíble, especialmente teniendo los facciosos que pasar el puente

de Olbuniego. Es muy extraño que el día 2 no hubiesen aun tomado disposiciones, y adoptado algun plan de defensa para cuando llegase el caso de invasion, que tan de prisa se verificó. Aunque el principado no debía tener fuerzas suficientes para batir los enemigos, renidas sin embargo todas, aun se les podría detener, para que las tropas que van en su persecucion les diesen caza. Si en esto puede ó no haber alguna falta, no está lejos el día en que lo habremos de saber.

Pero sea lo que fuere, la situación actual de los rebeldes es muy terrible: deben perecer todos, si todas nuestras tropas y autoridades cutiplen con su deber. Vamos á demostrarlo.

Oviedo está situado á cuatro leguas N. de la costa de Cantabria; por la parte del S. marcha el capitán general de Castilla la Vieja, cubriendo todos los desfiladeros que se comunican con la provincia de Leon; por el E. avanzan las divisiones Espartero é Iriarte, y al O. detras del rio Nalon deben hallarse las tropas del principado, que es el punto de apoyo para replegarse y reforzarse con 1,500 hombres procedentes de Galicia. Un radio de 8 á 10 leguas es todo el terreno que ocupan unas y otras fuerzas. Las enemigas se hallan en el caso de abandonar pronto la capital, y penetrar en Galicia para salvarse. Al verificar este movimiento, acometerán por la parte más débil, que es la del O., pero el Nalon no se puede vadear, las barcas deben estar retiradas, y el puente de Peñafior es una posicion que defienden cien hombres contra cien mil, donde en otro tiempo se estrélló el ejército del sanguinario Kellerman. Este obstáculo da lugar á la aproximacion de nuestras tropas, y debe trabarse el combate en el pequeño espacio de dos leguas. ¿Quién podrá, pues, dejar de convencerse que la faccion no ha de caer en nuestras manos?

Aunque sucediese, lo que no es creible, que los rebeldes rompiesen la línea del Nalon, á tres leguas de distancia se encuentra el Narcea, donde vuelve á interrumpirse su marcha, como sucedió al general Bonnet en la guerra de la independencia. Perdida esta segunda posicion, tenemos todavía las del Esba, Navia y Eo, y dejando la ruta de la costa desfiladeros tan terribles como el de las Termópilas, les impiden continuar el movimiento. Es, pues, imposible que los enemigos entren en Galicia; antes de salir de Asturias deben perecer todos.

Pero se dirá tal vez que pueden volverse á sus madrigueras: pero ¿por donde? No por el E., que es el punto por donde viene el grueso de nuestras tropas, no por el S., que está cubierto con las fuerzas portuguesas y españolas al mando del capitán general; no por el N., que le defiende el mar cántabrico, en donde ni hay buques para embarcarse, ni los puertos ofrecen facilidad de hacerlo cuando se quiera, por no poder hacerse á la vela, sino al tiempo de la pleamar en mareas vivas.

Quizás á la hora en que se escribe este artículo habrán ya sido batidos los enemigos; y estarán sembradas de cadáveres las riberas del Nalon; y el día de este triunfo es la víspera del esterminio de la faccion de Navarra, disminuida hoy su fuerza efectiva en una tercera parte por consecuencia de empresa tan arrevada. ¿Qué aspecto triste ofrecería á nuestra imaginacion la pérdida de tan halagüeñas esperanzas!

Nos ha movido á tomar la pluma sobre este asunto la necesidad de desengañar á ciertas clases de personas, que miran como imposible la destruccion de la columna rebelde que ha penetrado en Asturias; debiendo añadir que el gobierno ha dictado medidas muy enérgicas para restablecer el orden en una provincia, que por su lealtad, fábricas y riquezas, proporciona á la nacion soldados, armas y dinero; que es el nervio de la guerra.

Espedicion carlista de Asturias.

Para dar una idea de las multiplicadas columnas de tropas leales que marchan combinadamente á fin de estrechar á los rebeldes expedicionarios, y de lo probable que es que hayan ya pagado muy caro su atrevimiento, insertamos á continuación las diferentes noticias que nuestros corresponsales locales de aquellos puntos nos dirigen sobre el particular.

Aguilar del Campo 7 de julio.—En el día de hoy han entrado en esta villa fuerzas muy considerables al mando del capitán general de Valladolid; y se asegura que el general Espartero se halla con su division en las inmediaciones de Potes.

La Nectosa 9 de julio.—El día 7 se hallaba aquí una columna de facciosos que escaparon á una de caballo; pues venian perseguidos por una division de 5,000 hombres de la Reina y por otros 1500 que con el propio objeto habian salido de Villareayo.

Miranda de Ebro 9 de julio.—El día 5 entró en esta poblacion el general Rivero con diez batallones, cuyo designio parece ser el de observar el resultado de la expedicion del valiente general Espartero, y de estar pronto á contener á la faccion en caso de que vuelva á avanzar sobre Peñacerrada.

Burgos 10 de julio.—El miércoles salió de aquí con direccion á Palencia un batallon del 2.º regimiento de granaderos provinciales de la Guardia real, para apoyar las operaciones de los cuerpos que van en persecucion de las bandas rebeldes que se han dirigido á Asturias.

De todo esto debe inferirse la actividad que han desple-

gado los gefes de nuestras leales tropas para escarmentar á los facciosos expedicionarios, y si bien estos han logrado penetrar en Asturias y hasta entrar en la capital, á la hora en que trazamos estas líneas, tal vez habrán sido escarmentados como lo fueron poco hace los de Batanero en Castilla, y los de Gerqué en Aragón.

Burgos 2 de julio.

El 28 del anterior entró Albuin en Reinosa con 40 caballos, y en los días siguientes se reunieron mas de 5000 hombres procedentes de la accion del 27 en Gayangos. El coronel Losada llegó también á Reinosa con las tropas de su mando que tenia en Aguilar de Campo, reuniéndose las pequeñas guarniciones inmediatas. El oficial rebelde D. Angel Rodriguez Nabamuel se acercó con 40 caballos en seguimiento de Nalda; y la faccion gruesa en número de 4 á 5000 hombres de infantería y 250 caballos, ocupaba el 29 á Llano distante legua y media de Reinosa al Este. Aquella noche la estuvieron esperando en sus puestos la guarnicion y Nacionales, deseosos de acreditar con nuevos hechos señalados su patriotismo y denuedo, sin arredrarles el mucho mayor número de los enemigos, ni la larga línea que tenían que defender si habian de poner la poblacion á cubierto del pillaje. Pero los facciosos no se atrevieron á medir sus fuerzas con aquellos valientes. El 30 ocupaba la faccion el pueblo de Medianedo, estendiéndose por la cordillera de Montes Claros y los Carabeos á la vista de Reinosa, y estendiendo sus avanzadas á Pozazal en el camino real de Reinosa á Burgos, donde embargaban á todos los carreteros y pasajeros que cruzaban. Espartero, que los viene persiguiendo de cerca con 7 á 8000 hombres, se halló el 30 en Sondillo, y el 1.º entró en Reinosa. Parece que los rebeldes se dirigen á Asturias por Cervera del Río Pisuerga. Pero como allí debían estar situadas las tropas que manda el general Manso é Iriarte con las que sacó de Santander, se dirigía de Torrelevega al puente de Santa Lucía para interceptarles el paso á Asturias si se acercaban á la costa; es posible que por evitar un choque que pudiera serles muy funesto, abandonen el proyecto y contramarche sobre Aguilar de Campo á la provincia de Burgos. Sin embargo, aquí estamos tambien alerta; el comandante general se muestra activo, y con el regimiento primero de granaderos de la Guardia que ha entrado esta tarde con 1000 plazas, podremos salirles al encuentro. Los Nacionales de artillería dieron el 29 el servicio del Castillo; y así ellos como sus compañeros de las otras armas, estan ansiando un momento de acreditar su bizarría. A resultas de la accion del 27 en Gayangos, al principio brillante para nuestras tropas, y después desastrosa, no por la pérdida, sino por la dispersion producida, se han presentado en esta ciudad sobre 40 facciosos y en Reinosa 30, asegurándose que la lista pasada el 30 de junio notó la falta de 250 del batallon llamado de Castilla, que probablemente se irán presentando. Así como se aplaude generalmente y con estrecho el valor y la conducta observada en aquella jornada por el coronel del provincial de Tuy, Aleson, que dicen salió herido; y tambien del coronel Castañeda y del de Granada, heridos de mucho peligro, pero con esperanzas de vida, hay quien censura al general Tello que después de la accion ha ido á parar á la Cavada. Nosotros nos alegraríamos que pudiese dar satisfaccion cumplida.

San Juan de Luz 6 de julio.

Han llegado estos días á S. Sebastian unos 130 hombres de la legion inglesa que quedaron enfermos en Vitoria, 30 caballos de tiro, 6 cañones de á 12, y algunas piezas de campaña. Han salido igualmente para Santander unos 100 artilleros y marinos españoles, por motivo de que la guarnicion y Guardia nacional de la misma parecé habian ido en seguimiento de Gomez, que segun cartas, estaba hácia Reinosa, y el general Espartero á tres leguas. La division hispano-británica siempre está en los mismos puntos, y preparada de un momento á otro á avanzar, y últimamente se han traído á Pasages cañones de montaña, aguardientes, galletas etc., y ha pasado tambien á la altura del monte de Jaizquivel un batallon ingles; pero se cree que sin embargo de todo ello no habrá movimiento hasta tanto que alguna otra de nuestras divisiones empiece á bajar á la parte del Bastan.

Idem 7 de julio.

Hasta ahora no tenemos mas estensos pormenores de la accion del día 4 del corriente en la línea de la montaña de Navarra hácia Egui: segun una carta de algun fundamento recibida hoy únicamente, sabemos que un batallon de Borbon se sostuvo en muchas horas heroicamente contra toda la faccion que atacó y hasta el tanto que llegó un refuerzo de cinco batallones nuestros entre españoles y franceses, y entonces parece que se generalizó la batalla; dice que el resultado fue haber tenido estos de 320 á 350 hom-

bres fuera de combate, un teniente coronel y un capitán muertos, muerto también el caballo de D. León Isturte de dos balazos y á mas este dos raspones en la cabeza; que el enemigo ha tenido la pérdida de 180 muertos, 450 heridos y 60 prisioneros, y entre los primeros dos gefes que el uno de ellos se cree sea García y 14 oficiales. Parece que el general en jefe se hallaba también en acción.

En cuanto á la facción que pasó hácia Asturias, se ha dicho con referencia á un vapor que llegó ayer á S. Sebastian desde Santander, que iba perseguida de cerca por el general Espartero, quien le habia hecho de 50 á 60 prisioneros, y cogióle algunos heridos, y que últimamente se habia visto precisado Gomez con su gente á meterse en el pueblo de Potes, donde se hallaba rodeado por tres divisiones y generales nuestros.

Barcelona 21 de julio.

El gobernador de Berge, con fecha 18 del corriente dice al Escmo. Sr. capitán general lo que sigue:

Escmo. Sr.—Hoy á las tres y cuarto de la mañana dejaron de existir los aduaneros de Bagá en la casa la Creu y pueblo de Pagnera. Entre los cadáveres se halla el del cabecilla José Rollan (a) Tarradell, (según los documentos que se le han encontrado y acompañado) ex-oficial de urbanos de dicho pueblo de Bagá.—El juez de primera instancia D. Antonio Rius y Rosell ha añadido una relevante prueba de su decision y valor á las muchas que tiene dadas.—A nadie recomiendo porque el que hace su deber cumple con su officio, y solamente aseguro á V. E. que los Nacionales de Manresa que me honro de tener á mis órdenes, son de confianza y valientes. Todo ha sido ventajas y de nuestra parte pérdida ninguna. Se ha cogido un bonito caballo, un burro y dos paquetes de contrabando, todo lo que se va á vender, menos el caballo que queda destinado á los lanceros, para que refresquen nuestros valientes.

El gobernador de Vich desde S. Pedro de Terrelló, remite igualmente á S. E. el parte siguiente:

Escmo. Sr.—Después de cuatro horas de continuado fuego que cesó á las nueve de la noche, me atrevo á asegurar á V. E. que los enemigos han quedado escarmentados, en particular la caballería con quien tenia deseos de haberlas, por las fanfarronadas del cabecilla que la mandaba, de las que di conocimiento á V. E.—Practicado el reconocimiento y hecha la descubierta emprenderé la marcha para Vich, desde donde daré á V. E. el parte detallado. Los cabecillas que se hallaban en la acción eran Mondeu, Caballería, Casas (a) Metgató y Trinchet. Tengo algunos heridos, pero la pérdida de enemigo debe ser en bastante número, principalmente en su caballería.

Lo que se hace saber al público para su noticia: Barcelona 21 de julio de 1836.—Laureano Sanz.

Hemos recibido periódicos de Madrid hasta el 13, y de Zaragoza hasta el 16.

El general Evans, á la cabeza de un refuerzo considerable de reclutas, está en visperas de marchar á bordo del *Royal-Tar* para unirse á su aguerrido hermano, y para destruir las esperanzas de los que pensaban que ciertas irregularidades financieras recientes, efecto de la modificación ministerial, entorpecerian la traslación de fornituras para la legión inglesa. Este mismo buque debe conducir una gran cantidad de municiones.

Algunos capitalistas que se hallan en relaciones oficiales con el gobierno español, han hecho sacrificios personales para hacer frente á las mas urgentes necesidades.

De Vitoria en carta del 6 nos dicen:

El general Espartero sigue con 6 batallones las huellas de la facción que ha penetrado en Asturias, habiendo dejado 3 en Villarcayo. Se asegura que habiendo alcanzado la retaguardia de aquella, le habia ya pellizado 18 carros de heridos y algunos equipages, y en sentir de este general la facción era suya, tales son sus expresiones.

Este baron das Antas es sumamente activo; después que Villareal desistió de Peñacerrada, se situó á una parte de Orozco y Murguia como amenazando romper la marcha hácia Balmaseda, sin duda para llamar la atención de Espartero, y este general quieto observándole; ayer tarde hizo salir los 4 batallones de Guardia Real y Soria á sus acantonamientos, y cuando se creia que por ahora no emprenderia movimiento alguno, lo ha verificado esta madrugada á las 2 con todo lo disponible en dos direcciones, una

para Arlabán y la otra para Villareal, y estamos pendientes de este movimiento que creemos muy oportuno, ya que ellos se han empeñado en andar ligeros vamos andando, pues en ello mas debemos ganar que perder.

El general en jefe tuvo noticia tan luego como llegó á Pamplona, del desastre de la reserva y del aprieto de Peñacerrada, y mandó retroceder las divisiones que habian salido de aquí, despachando un ayudante en posta para que recorriendo toda la línea del ejército (quien al paso por Logroño vió que los temores anunciados habian desaparecido, por lo que probablemente volverian aquellas tropas á Pamplona) le informase del estado de las cosas; este llegó aquí y continuó su marcha en busca de Espartero.

La division ha vuelto sin que haya habido nada de particular.

El general en jefe ha dejado la Navarra y se halla en Logroño.

El día 1.º del corriente se reunieron en Amurrio 3 batallones vizcainos y alguna caballería y en el mismo dia entraron en Villareal dos batallones y un escuadron de lanceros, sin haber resultado otra cosa que el haber andado vivaqueando por estas inmediaciones Villareal con 7 batallones y 200 caballos, sin resolverse á empresa alguna.

Nuestro corresponsal de San Sebastian, en carta de 10 del corriente, y en posdata, nos dice:

Sigo con el mayor placer para anunciarte que desde este medio dia se ha puesto toda la division anglo española en tan extraordinaria actividad, así como todos los buques, que esta misma noche, unos por mar y otros por tierra, están resueltos á caer sobre Fuenterrabia é Irun al amanecer, por lo que no dudo que para mañana al medio dia seamos dueños de los dos mencionados puntos, con lo que se conseguirá tomarles el camino real, impidiéndoles la entrada que con tanto descaro y facilidad verifican de todo cuanto necesitan los facciosos; por mi primera te comunicaré el resultado que no dudo sea favorable, mediante á que nuestros generales de Lacy Evans y Jáuregui lo han premeditado bien, y saldrán con lucimiento de su empresa como en todo cuanto han emprendido.

Exposiciones de la G. N. al general Mina.

Del 13 de línea.

Escmo. Sr.—Los infrascritos comisionados del 13.º batallón de la Guardia Nacional de esta ciudad dirigen á V. E. la franca manifestacion de sus sentimientos que creen necesarios en los actuales momentos de ansiedad pública.

Es bien sabido que en los tumultos desaparecen las garantías sociales, y enmudecen las leyes, sin las cuales no hay justicia ni libertad; y como los individuos que componen este cuerpo desean poseerla con toda la latitud posible; no pueden menos de calificar como agente secreto del carlismo á cualquiera que bajo el pretexto mas plausible intente perturbar el orden público. Con la ley en la mano se pueden vencer los enemigos de la libertad progresiva, sea cual fuere la forma y carácter de que se hallan revestidos; mientras que el desorden favorece su causa, emancipan el partido liberal; los mas tímidos y menos decididos engruesan las filas enemigas, y proporcionan repetidas victorias sin sangre ni fatigas á los gefes del bando retrógrado.

La divisa de los individuos de este batallón es Isabel II, libertad y orden, y secundarán con esfuerzo las disposiciones de V. E. dirigidas á sostener estos preciosos objetos con los cuales le consideran identificado.

Dígnese V. E. admitir esta sincera manifestacion de sus principios políticos, y con ella el testimonio mas íntimo de adhesión. Barcelona 18 de julio de 1836.—Escelentísimo Sr.—El primer comandante, Francisco Carbonell.—El 2.º comandante accidental, Ramon Gay.—Por la clase de capitanes, Francisco Barceló.—Por la de tenientes, Juan Catalá.—Por la de subtenientes, Francisco Estebe.—Por la de sargentos, Juan Planella, Pablo Traserra, José Viñas, Agustín Gusturt, Francisco Llaballors, Gabriel Colomé.—Por la de cabos, Victor Rich, Pablo Puig, Juan Vilasan, José Monbrén, José Masdeu, José Fabrés.—En clase de Nacionales, Mariano Vidal, Ramon Codina, Francisco Puigbert, Juan Gorina, Francisco Fite, y José Planas.

De la compañía de Veteranos.

Escmo. Sr.—Los oficiales é individuos de la compañía de Veteranos de esta capital, interesados como todo buen ciudadano en el feliz desenlace de las circunstancias políticas que nos rodean, creen del caso manifestar públicamente que, debiendo su creación á la solicitud de V. E., y á la imperiosa necesidad de conservar el orden y tranquilidad de esta hermosa capital, se sienten en el día con nuevos y vehementes deseos de sacrificar sus existencias luchando con resolución contra cualquiera que intentara arrebatarnos el pacífico barcelones el bien de la seguridad y sosiego que goza, y no en vano funda en la recta y vigorosa autoridad de V. E. Los Veteranos, Escmo. Sr. conocen cuánto vale la libertad: la desean para sí y sus conciudadanos amplia en beneficio de la sociedad nacional positiva como la sienten V. E., no impura ni ilusoria; mas en la carrera del progreso que debe conducirnos á ella, harán frente, lucharán con mano fuerte contra los motores é instrumentos de oscilaciones turbulentas; tienen acreditado los Veteranos que saben llenar con continente militar la voz del superior; la de V. E., ó el hecho de atentar contra la persona, seguridad ó propiedad de un solo barcelones, será la señal para caer sobre el malvado y anonadarle. Díguese V. E. acoger los votos de los que se envejecen con sus canas militares, y se ostentan orgullosos por la circunstancia feliz que les ha cabido de militar en el último tercio de su vida bajo las órdenes de V. E. Barcelona 19 julio de 1836.—Escmo. Sr.—(Siguen las firmas.)

Torrelavega 7 de julio.

Los carlistas que van á Galicia se componen de portugueses desertados, entre ellos el conde Silveira, desertores de nuestra Guardia real, prisioneros forzados, y 90 entre curas y frailes. Ayer se presentaron en Reinosa 150 desertores carlistas, con los que, y los presentados en otras partes, se dice pasan de 400; los demas van sin novedad trepando las breñas y montes de Asturias; pagan lo que toman con moneda francesa; Espartaco ó su tropa va una jornada militar mas atras que los carlistas; no sabemos si habrá quien los detenga para que los alcances.

Zaragoza 16 de julio.

Ejército del centro.—Escmo. Sr.—Con objeto de poner término á las devastaciones, y horrores que en este país cometia la faccion del rebelde Quilez, he dado principio á las operaciones fijando particularmente mi cuidado en perseguir sin descanso á aquellas hordas de asesinos incendiarios. Por consecuencia de esta idea que me he propuesto he logrado en la mañana de hoy dar alcance á la mencionada al salir de este pueblo de Fortanete. Corriendo desordenadamente luego que avistaron mis tropas á refugiarse en las cordilleras que dirigen á Cantavieja, no ha sido posible obtener resultados decisivos, logrando únicamente las compañías de cazadores de la Princesa y primer batallón de Castilla picar vivamente su retaguardia, causándoles la pérdida de doce muertos, un número de heridos que ignoro, y seis pasados de los prisioneros de Bañon que estaban á su servicio, sin que por mi parte haya tenido otra pérdida que la de un cazador de la Princesa herido.—Lo cual he juzgado oportuno comunicar á V. E. para su inteligencia y satisfaccion, y lisonjéandome que podré en lo sucesivo dar á V. E. noticias mas agradables por los mayores resultados que ofrezcan mis ulteriores movimientos.—Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Fortanete y julio 6 de 1836.—Felipe Montes.—Escmo. Sr. Capitan general de Aragon.

Ejército del centro.—Escmo. Sr.—La faccion del rebelde Quilez perseguida vivamente por las tropas de mi mando, se dirigió á los Puertos de Beceite, á donde era mi intento reducirla á abrigarse; mas temerosos de las consecuencias y no creyendo serles fácil en aquel terreno evitar los esfuerzos que constantemente haré para obligarla á batirse, ó dispersarse, ha contramarchado dirigiéndose otra vez hácia Cantavieja; en su seguimiento marcha la 1.ª brigada de este ejército á cargo del brigadier D. Ramon Maria Narvaez, y yo con la 2.ª me dirijo conforme sea conveniente á conseguir mi intento, y librar al país de las vejaciones que sufre.—Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Mas de las Matas 11 de julio de 1836.—Felipe Montes.—Escmo. Sr. capitan general de Aragon.

Santander 6 de julio.

Ha llegado á esta capital y tomado posesion de su destino

el Sr. D. José María Cambionero, gobernador civil de esta provincia. Los antecedentes de este benemérito funcionario, su brillante administracion en la provincia de Salamanca, las releyantes pruebas de patriotismo que constantemente ha dado, y los reconocidos talentos políticos y administrativos que le adornan nos hacen concebir las mas halagüeñas esperanzas de lo que será igualmente para este país y la provincia que habrá visto sin duda con sentimiento la separacion del distinguido patriota D. Manuel de Larrain, lo endulzará al saber cual es el esclarecido jóven gefe que le reemplaza.

Valencia 14 de julio.

Ayer se dió principio á las elecciones para la próxima legislatura: reinaba el mayor orden en el salon. Hemos tenido el placer de ver que ninguna fuerza armada se hallaba custodiando tan sagrado recinto.

La mesa fué constituida al momento, obteniendo la eleccion para la presidencia el Sr. D. Francisco de Llano, alcalde de esta ciudad; y los cuatro secretarios escrutadores fueron los señores D. Lucas Yañez, D. Pablo Gimenez de Palacio, D. Miguel Fuertes y D. Jaime Manent. Todos son bien conocidos por sus ideas liberales, amantes del progreso, y del orden legal.

En las elecciones del dia 13, los 24 sugetos que obtuvieron mayor número de votos son los que siguen:

- D. Nicolas Estéban. 106
- D. Baltasar Fuster. 93
- D. Francisco Carbonell. 86
- D. José Ferráz. 84
- D. Félix Aliaga. 78
- D. Juan Bautista Osca. 63
- D. José Vallterra. 60
- D. Pedro Fester. 52
- D. Francisco de Llano. 50
- D. Vicente Salvá. 39
- D. Vicente Marzo. 33
- D. Abdon Ruiz de Carrion. 22
- D. Manuel Bertran de Lis. 15
- D. Gregorio Marañ. 14
- D. José Mariano Olañeta. 14
- D. Vicente Beltran de Lis. 13
- D. Vicente Boner-Cubertorer. 13
- D. Lucas Yañez. 12
- D. Pedro Casásola. 11
- D. Pedro Mendez Vigo. 10

PALMA.

Orden de la plaza del 26 para el 27. Parada, Provincial y Guardia nacional de infanteria: subalterno de hospital y provisiones, Provincial.—Juan Coll.

Funcion de Iglesia.

Hoy en la de Montesion á las once de su mañana se cantará la misa de requiem de Mozart.

CAPITANIA DE ESTE PUERTO.

Embarcaciones fondeadas el dia 19 del corriente.

De Barcelona laud san Antonio, patron Rafael Homar, con 5 marineros, 2 pasajeros y lastre.—De Tortosa id. Almas, patron Cristóbal Piñano, con 4 marineros, 3 pasajeros é id.—De Valencia id. santo Cristo, patron José Antonio Campos, con 8 marineros, trigo y balija.—De Nisa goleta Trinidad, patron Juan Kirchhofer, con 8 marineros, tablas y géneros: queda en observacion.—Idem el 20.—De Rachgonn costa de Orán laud santo Cristo, patron Gerónimo Llull, con 5 marineros y lastre.—De Puerto-Rico goleta la Palmira, patron D. Joaquin Pujol, con 13 marineros, azúcar y géneros: este buque fue despedido al lazareto de Mahon.—De Barcelona laud san Telmo, patron Bartolomé Castell, con 5 marineros, patatas y géneros.—De Almería laud Pepa, patron Lorenzo Cataia, con 5 marineros, trigo y géneros.—Idem el 21.—De Cette id. Almas, patron Pedro Noguera, con 5 marineros y lastre.—De Mahon id. Carmen, patron Pedro Juan Pujol, con 5 marineros, 4 pasajeros, habas y géneros.—Idem el 22.—De Barcelona javeque san Nicolas, patron Jaime Bosch, con 7 marineros y lastre.—De Cette laud Carmen, patron Antonio Casanovas, con 7 marineros, 1 pasajero, géneros y madera.—Idem el 23.—De Cádiz polacra san José, capitan D. Antonio Singala, en lastre y géneros.—De Agde laud Concepcion, patron Bartolomé Bosch, con 5 marineros, 2 pasajeros y lastre.—De Tarragona id. san José, patron Antonio Calafell, con 5 marineros y barrilla.—Fondeada el 25.—De Barcelona javeque Carmen, patron Juan Oliver, con 11 marineros, 11 pasajeros, lastre, géneros y balija.

Avisos de particulares.

En esta imprenta darán razon de quien ha encontrado un alfiler de oro con un topacio. Se entregará al que acredite ser su dueño dando las señas.

Imprenta Real regentada por D. Juan Guasp y Pascual.